

L'AUTONOMISTA

DIARI D'ESQUERRA

ANY XLII. — NUMERO 10.680

GIRONA, 3 DE GENER DEL 1939

REDACCIÓ:
RAMBLA LLIBERTAT, 25
TELÈFON 281
FEDERACIÓ D'ESQUERRA REPUBLICANA DE CATALUNYA
ADMINISTRACIÓ I TALLERS:
Passeig, 415 - Telèfons 121 - 491 - R

BIBLIOTECA PÚBLICA
GIRONA

ES REPARTEIX AL MATI

FRANQUEIG CONCERTAT

Costa, o la Revolución española

Español por los cuatro costados. Y aragonés. Se diría tallado en un bloqué de ese Pirineo central que él tanto amaba. Era un dechado de todas las virtudes y todos los defectos de la raza. Tenía un patriotismo ardiente, una voluntad heroica, un sentimiento inflamado de la justicia. Y era áspero, violento, terco como aquél don Pedro Abarca de Bolea que inmortalizó el título de conde de Aranda, rebelde, arbitrario. Era desproporcionado, contradictorio, paradójico, desordenante como Goya. Todas las excelentes cualidades aragonesas, a profundidad de pensamiento y de Gracián, la dignidad del justicia, la cortesía exquisita del orador, se daban en él. Y al mismo tiempo rebullían en su corazón los rencores y los odios de la plebe de Zaragoza, inquieta y turbulenta. Su palabra genial, que se remontaba a las más elevadas concepciones políticas y era capaz de servir los más altos intereses del Estado, evocaba a vez asonadas y motines, revueltas y agitaciones del espíritu popular. Así apareció a los unos como un gobernante, a los otros como un perturbador, a las muchedumbres como un profeta.

Hay en la vida de Costa dos poecas; la primera, apenas comoda del común de las gentes. En la el tribuno de mañana no se ha encontrado aún con las multitudes. Es el trabajador de gabete, el opositor a cátedras — que, por cierto, no gana porque la injusticia oficial se las roba —, maestro en derecho civil, el estudiado de las instituciones y costumbres populares, el cultivador silencioso de la economía y de la historia. Se hunde en las bibliotecas entre montones de libros o rebusa en los archivos entre legajos en que el pasado permanece. Es el investigador, el erudit, el sabio, el polígrafo; un lenéndez y Pelayo del derecho y de la política. No desdena, en los días del verano, departir con los briegos; pero su tono es entonces el docto y magistral, no el ibérico y revolucionario. Es

Costa de la "Sociedad Geográfica", a la que ofrece luminosos informes; el Costa de la "Lia Africanista", a muchas leguas de pensar en el abandono de Marruecos. En el pensamiento de Costa rebosa el optimismo de todos los liberales de la época, cuando se produce el incidente de las Carolinas con Alemania, o sólo escribe un magnífico alegrado en defensa de nuestro derecho, sino que participa del fervor patriótico de la muchedumbre. Y ante el África sumida en la barbarie Costa piensa, como Castelar y como Salmerón, que una deuda sagrada y una misión histórica indeclinable de ligar a nuestra suerte la de aquellas desventuradas tribus. Todavía no ha llegado la hora de maldecir del estamento de Isabel la Católica ni de echar doble llave al sepulcro del Cid.

El desastre del 98 es en la vida de Costa la hora fatal. Es como el hundimiento del castillo de naipes de la ilusión. Se diría el trágico despertar de un sueño

grandes. Costa descubre de pronto todo lo que hay de atraso y de injusticia en nuestra vida; todo lo que hay de miseria y de dolor en nuestro espíritu. Y surge el tribuno, por no decir el profeta, ya que proféticos son sus trenos y lamentaciones. Estalla la voz colérica, iracunda, del ánimo tranquilo y pacífico investigador del folk-lore y del derecho consuetudinario. Y viene todo aquello de los oligarcas y los caciques, los gomosos de la acera de las Calatravas y los niños góticos del Parlamento; todo aquello de las lanas y de la paloma sin hiel, de los pueblos que no saben odiar ni maldecir. Lo que ahora escuchan los labriegos es que las hojas sirven para algo más que para segar mieses. Los apóstoles suceden a los apóstoles y las impresiones a las imprecaciones. Es el Costa del informe sobre la escuadra, que ha olvidado a Carvajal y a los marqués de la Ensenada, sus ídolos de otro tiempo; del informe contra la ley del terrorismo, que entierra con los últimos acentos de su eloquencia. Es el Costa que la gente conoce y las muchedumbres aplauden, ya que no le sigan en su rebeldía.

Ni que decir tiene que no es esto — como tampoco aquello de la europeización — lo mejor de Costa, aunque sea lo más dramático y lo más espectacular. Lo mejor de Costa, lo imperecedero, es su inmensa cultura española. Una cultura auténtica, no de esas de segunda mano, improvisadas en los índices y en los catálogos. Una cultura viva, formada tanto como entre los libros entre los hombres, tanto como en las aulas y en las bibliotecas, en las majadas y en las gañanías. Una cultura entrañable y cordial, forjada tanto al calor del corazón como a la fría luz de la cabeza. Una cultura popular, como todo lo que es verdaderamente científico, cuajada en las andanzas y en los hallazgos, en los redaños de la tierra y en los recovecos de

El error de Costa fué creer en el milagro, que a tanto equivalía su "escultor de pueblos". Buscaba atrás, en un Guillermo el Taciturno y en un Colbert, lo que los nuevos tiempos solo podían plasmar en una colectividad libre. No ya resucitaba el "despotismo ilustrado", sino que retrocedía hasta evocar el taumaturgo. Creía en la extinguida raza de los salvadores. Esperaba de la coacción lo que sólo puede obtenerse de la libertad. Su "cirujano de hierro" era una peligrosa sugerencia de curanderismo. Fomentaba así el mesianismo, que era preciso destruir, y alzapri-

maba el caudillaje. Y sembraba, con la ilusión del redentor, los gérmenes de una nueva pasión estéril.

Los últimos días de Costa fueron una suprema tristeza. Sus ojos, al mirar hacia dentro, veían juntos el fracaso y la muerte. La agonía de la patria era su agonía; la parálisis que le tenía postrado era la impotencia de España. Tal vez fuera para él la dolorosa confusión un amargo consuelo. Nos place, aún a los más pequeños, pensar que somos el centro del mundo, y que cuando nosotros nos vamos se concluye todo. Pero nosotros nos vamos y el mundo queda. Costa se fué y España quedó. Quedó enriquecida con sus ideas y con su ejemplo, con todo lo que hay en su obra de permanente. Y es ello de tal valor que solo incorporándolo a su corriente podrá tener un sentido nacional la nueva revolución española. Un sentido nacional, es decir: realidad y eficacia. Las abstracciones soeciales son tan infecundas como las políticas. Y más perturbadoras.

ALVARO DE ALBORNOZ

Teatre Municipal

"COBARDÍAS"

El tema de "Cobardías", comedia ya envejecida, es altamente simpático y no puede ser más alegre. Su autor la dió al público hace ya bastantes años. Pero en la obra en cuestión sólo hay dos cobardes: el autor y el personaje central de la producción. Porque de lo que pudo ser un feliz y valiente drama, llevado por la pluma de Linares, con un final vigoroso y de potencialidad en su desenlace, queda, por el contrario, asfixiado, preguntándose todos los espectadores: ¿Y para qué habrá escrito Linares su obra? En la vida, como en el teatro, frente a un problema, no tenemos más camino que resolverlo. Son papeletas, como ahora se dice, que hay que liquidarlas, y con mayor motivo si somos nosotros los que salimos al encuentro de tales proposiciones y nos imponemos la solución de lo que, en fin de cuentas, nadie nos pide. Pero encogerse, achicarse, asustarse, ante

las últimas escenas de la comedia, para dejar que las cosas continúen al mismo sabor que cuando el escritor se dispuso a fustigarlas, y a corregirlas, eso es decididamente incomprendible en un dramaturgo de cualquier época, incluso de la cuaternaria.

Si se cogen las castañuelas, tocarlas bien, ya que a nadie se le obliga a tomarlas.

Un señorito sinvergüenza, tramposo, jugador, petardista y marqués, pierde treinta y dos mil pesetas y no le es posible pagarlas, y es, según él, una deuda de las llamadas de honor por los estafadores; y como hay que satisfacer la obligación, las solicita de Joaquín Figueroedo, cuñado suyo, hombre este honrado a carta cabal, comerciante y un verdadero carácter, de los de "al pan, pan, y al vino, vino". Y Figueiroedo se niega en absoluto a entregarle un centavo. He luchado mucho — le dice — para ganar el dinero. Trabaja en mis empresas, siquieres. Yo te daré un ambicioso sueldo, e irás, así, amortizando tu deuda de honor. Pero no accede a ello el atorrante, e intenta, como mil veces más, extraer esos miles de pesetas de los mermados restos del capital. Los mermados restos del capital de su madre. Y Joaquín Figueiroedo, frente a exigencias de la familia, se rinde y somete a la demanda imperiosa del señorito marqués, y extendiendo un cheque, le libra a su favor los seis mil y pico de duros. — Sostos grancías — exclama — viven de las cobardías de las personas decentes.

Y para eso se escribe un drama? Allí, por lo menos, hay un cobarde: Joaquín Figueiroedo.

Excelentemente terminaron y comenzaron los años! Salida y entrada con Linares Rivas sobre nuestras costillas, en peso bruto.

En Madrid — nos asegura Linares — "tan sólo había dos docenas de hombres; los demás eran títeres y muñecos, grandes o chicos."

Sin comentarios. Para qué?

En la interpretación, no estuvo desacertada la compañía del teatro Municipal; pero no olvide que un elenco de actores, meses y más meses dirigiéndose en monólogo siempre a un auditorio sin renovación, terminan esos actores por padecer de amaneramiento.

E. MOYRON

Informació general

Delegació d'Ordre Públic

Per tal de donar compliment a l'ordre de la Superioritat relativa al refrendat dels carnets de conducció i de vehicles de motor mecànic, es fa públic per a coneixement dels interessats, que durant tot el present mes de gener, els ciutadans posseïdors de's esmentats documents, vindran obligats a exhibir-los a les oficines d'aquesta Delegació d'Ordre Públic, Pl. de l'Oli, núm. 2, 1er. d'11 a 1 del matí de tots els dies feiners, a l'efecte de formalitzar el corresponent visat, amb l'apercibiment, als que no compleixin, d'incórrer en les sancions a què hi hagi lloc, d'acord amb les disposicions legals vigents sobre la matèria.

Els possedidors del carnet de conducció i també els propietaris de vehicles de motor mecànic, deuràn, en presentar llurs carnets, llurran cadaçú una pòlissa de la Generalitat de Catalunya d'import 2'10 pessetes en concepte de reintegrament.

Per agents afectes a aquesta Dependència i de servei al control de Sarrià de Ter, han estat detinguts i posats a disposició del Coronel Comandant Militar de la Plaça, Casimir Corominas i Giróns, Llorenç Freixas i Torrent i Narcís Noell i Darner, per ésser desertors de l'Exèrcit de la República.

S'ha donat compte per aques-

ta Dependència al Jutjat d'Instrucció d'aquesta ciutat de l'accident ocorregut a Miquel Martínez i Díez, de 14 anys, per haver estat atropellat per una bicicleta que muntava el carrabiner de la Comandància de Girona, Melcior Bou i Pujol, causant-li lesions de pronòstic reservat.

Per agents afectes a aquesta Dependència i de servei al control de Sarrià de Ter, han estat intervinguts per manca de la corresponent guia de circulació:

A Francesca Leal i Bellot, veïna de Barcelona: tres dotzenes d'ous, tres gallines mortes i set gallines活es.

A Miquel Noé Mas: 43 ous, dos pollastres i dos conills.

A Maria Saus, 8 dotzenes

d'ous, un pollastre i una gallina morts i una gallina viva.

Tot ha passat a disposició del Delegat de Proveïments d'aquesta II Vegueria.

Per manca de documentació militar han estat detinguts Antoni Masalle i Graupera, Bartolomé Sarquella i Puig, Joan Larcola i Caballet, Joan Sala i Bosc i Ramon Massot Clara per trobar-se en aquesta ciutat sense el corresponent permís militar de la unitat que pertanyien.

S'han instruït diligències a la Inspecció de Guàrdia d'aquesta Comissaria per agents afectes a la mateixa i de servei al control de Sarrià de Ter, contra Miquel Cristià i Mas per dedicar-se al sacrifici de caps de bestiar clan-

Informació telefònica

Darrera hora

destinament, havent-li estat intervingudes dues vaques i una vedella.

El Cristià, juntament amb les diligències instruïdes, ha estat posat a disposició del President del Tribunal Especial de Guàrdia i les dues vaques i la vedella a disposició del Delegat de Proveïments d'aquesta II Vegueria.

S'ha donat compte al Jutge Popular d'aquesta ciutat d'una denúncia presentada contra Annetà Antonieti i Vila per proferir frases injurioses per a la força pública.

Han estat detinguts i ingressats al Preventori Judicial d'aquesta ciutat i posats a disposició del Delegat d'Ordre Públic d'aquests comarques, Rafael Vilamitjana i Bruc, per indonamentat, i Josep Llansà i Soler per portar paquets contenint queviures a un mas perquè fossin recollits per un seu fill que es suposa que és desertor i que es troba pels voltants d'aquella masia.

COMERCI - BANCA
Por los funcionarios del
BANCO DE ESPAÑA
Gili y Callejas
Cajero y Secretario respectivamente de esta Sucursal.
Las clases darán principio el día
2 de Enero.

Ajuntament
ALCALDIA PRESIDÈNCIA
DEL CONSELL MUNICI-
PAL DE GIRONA
ANUNCIA

Faig saber: Que en compliment a l'acord adoptat per a questa Comissió de Govern Municipal, en sessió celebrada el dia 22 de Desembre, deu procedir-se novament a la formació de les llistes de famílies necessitades, que es trobin en condicions d'obtenir l'assistència mèdico-farmacèutica gratuita, per durant el nou any 1939.

Per tant, totes aquelles famílies necessitades que tenint la seva vertebrada residència en aquest terme municipal, actualment visquin rebent l'esmentada assistència o es trobin en condicions d'obtenir-la, deuran sol·licitar-ho amb sujecció a les circumstàncies següents:

1.º—Els que no contribueixin directament amb quantitat de cap mena, a l'Erari, ni es trobi inclosos en repartiments provincials ni municipals, feta excepció de jubilats i pensionistes que no disfrutin haver superior al mateix, que en concepte de jornals s'estableix, sempre que per benefici anexe al Cos o Institutio de què procedeixin, no hi tinguin ja dret d'altra banda.

2.º—Els que disfrutin d'un sou o pensió menor que el d'un jorneral en la localitat respectiva, sense comptar amb altre recurs.

3.º—Els que visquin d'un jorneral o salari eventual que no sigui superior a les 80'00 pesetes assenyalades co ma jornal d'un bracer a la localitat.

A més de les expressades condicions, tindran dret a gaudir d'aquests beneficis, aquelles famílies què es subjectin a la segiuent escala:

Famílies amb un sou inferior

a 10'00 pessetes amb un fill menor.

Famílies amb un sou inferior a 13'00 pessetes amb 2 o 3 fills menors.

Famílies amb un sou inferior a 16'00 pessetes amb 4 o 5 fill menors.

Famílies amb un sou inferior a 19'00 pessetes amb 6 o més fills.

El que es fa públic per a coneixement dels veïns als quals pugui interessar, en el ben entès que amb llur demora o negligència podran donar lloc a què e vegin perjudicats si en necessitar l'assistència no han per endavant i amb l'anticipació deguda, sol·licitat la mateixa de la Conselleria de Governació, Sanitat i Assistència Social, per a qual efectivitat podran proveir-se de les corresponents instruccions, que obren al Negociat corresponsent.

Girona, 3 Desembre 1939.
L'Alcalde, Rafael Portas.

AQUEST NUMERO HA
ESTAT VISAT PER LA
PREVIA CENSURA

Notícies

L'Ajuntament de la nostra ciutat ha acordat donar el nom de Jardins de Suissa als de la Devesa i el d'Avinguda de Ginebra a la Carretera de Sta. Eugènia.

ESPECTACLES PÚBLICS COLLECTIVITZATS

Amb motiu de la Setmana de l'Infant, ha organitzat aquesta Col·lectivitat dues sessions de cinema gratuït que tindran lloc indistintament en el Teatre Albéniz i Sala Bakunin de la nostra ciutat, el propívin dimecres, dia 4 de Gener, a dos quarts d'onze del matí, amb el següent programa:

L'interessant reportatge de gran actualitat: "Espana al Día".

La molt xistosa pel·lícula còmica: "En un rancho de Santa Fe".

I dues pel·lícules més, amb di-buixos animats.

Tots els nens i nenes de Girona compresos en l'edat escolar hi són convidats i per tant, poden assistir-hi gratuïtament.

Hom prega s'abstinguin d'anar-hi tot el possible, les persones de major edat, tota vegada que els treballadors d'Espectacles Pùblics Col·lectivitzats tindran cura dels infants que assisteixen a les esmentades sessions.

EL CONSELL D'EMPRESA

MESTRESSA per a Escola rural, es necessita. Pensió completa. Sou, 300 ptes. mensuals. Raé: Llibreria Dalton Carles, Plaça S. A., R. L. Libertat, núm. 20.

BERGÓS

ADVOCAT

Ex-Degà del Col·legi d'Advocats de Lleida

Nº 4, 17. PRAL., 1^a

De 9 a 12

GIRONA

MUJER FAENAS, por horas, se necesita. — Razón en la Administración de este periódico

Telegrames facilitats, de matinada, exclusivament per a L'AUTONOMISTA, per «AGENCIA ESPAÑA»

EL VIAJE DE DALADIER

París, 3.—Ha llegado a Ajacio (Córcega) el señor Daladier. Mucho entusiasmo para recibirlle. Puede decirse que Córcega está de fiesta, y que la visita de Daladier es verdaderamente triunfal. Las calles están profusamente adornadas.

A las 8 el señor Daladier baja del crucero "Foch" tomando asiento en una lancha. Otras numerosas lanchas encuadran la del presidente. De pie sonríe, correspondiendo a las manifestaciones de simpatía de la gran multitud.

El presidente del Consejo General de Córcega señor Roca Serra saluda al señor Daladier con estas palabras:

"El alma de Córcega entera se levanta para proclamar su fe en los destinos de nuestra madre Patria, y se inclina, con respeto y gratitud, ante el Jefe de su Gobierno."

El orador pone de relieve la lealtad de los hijos de Córcega, afirmando que está escrita en le-

tras de sangre en la historia de Francia.

"Córcega —dice— se ha dado para siempre a Francia. Usted Sr. presidente nos trae con su presencia la seguridad más formal de que la madre Patria no se desinteresará jamás de la suerte de nuestro departamento. Los hijos de Córcega sabrán responder mañana como ayer, con su fidelidad cada día mayor hacia Francia y hacia sus instituciones."

Daladier ha contestado diciendo que agradece la entusiasta recepción. "Sea la que sea la provincia a que pertenezcamos somos ante todo franceses".

"Francia no tiene necesidad de mostrarse agresiva ni amenazadora. Francia existe, ante todo, en el corazón de todos los franceses. No tiene ninguna necesidad de amenazar ni de hablar alto. Francia necesita ser fuerte y lo es. Os lo digo; lo digo a mi Pueblo de marinos y soldados; cuando la escuadra francesa visita vuestra isla, querido que todos, al verla pasar, sintáis la satisfacción y la seguridad del ciudadano que se considera seguro. Esta escuadra es la imagen de la potencia francesa y del cariño vigilante de Francia."

SERRANO SUÑER, SUS ITINERARIOS DE MARTINEZ ÁNIDO

París, 3.—El corresponsal del "Figaro" en Hendaya, escribe que Serrano Suñer, llamado ministro del Interior, de la Propaganda y de la Prensa, tomará la cartera de Orden Público después de la muerte de Martínez Ánido. "Serrano Suñer"—dice el citado corresponsal— representa la influencia falangista, y su nombramiento significa el predominio de este partido sobre las organizaciones conservadoras más viejas". —A. E.

Successos

Ha estat atès al Dispensari Municipal pel metge Josep M. Butinyà, Joan Sola i Carré, de 41 anys, veí de Bonmatí, el qual presenta una ferida contusa a la regió malar dreta i fort equimosis de l'òrbita, produïdes en una baralla amb un altre individuo.

— COMPRO BICICLETA, pagant-la bé. Dirigir-se a Josep Coll, plaça de l'Oli, 5, segon.

El que no es perd

El nen Tomàs Sitges i Simon, fa a mans de l'Alcaldia un guanxo de llana per a ús de senyora.

En Josep Orts, vigilant de la Rambla, una cartera amb documents a nom d'Eugegi Torrecilla i García.

La Comissaria d'Ordre Públic un moneder per a ús de dona, llaurat pel Batalló de Reraguada N.º 20, el qual conté documents i metallics a nom d'Aurelia Briones i Pérez, domiciliada al carrer de l'Església, d'Anglès.

Pere Boada, una clau.

Dolors Gatius, una tarja de racionament de pa, núm. 6008.

— DOS EMPLEADOS del Estado desean dos habitaciones confortables.

Escribir a L'AUTONOMISTA

REPARTIMENT DE PATATES PER A LA SEMBRA

S'avisa a tots els socis de la Cooperativa Popular Obrera de Consum "L'Esperança Gironina" que sol·licitaren i pagaren les PATATES PER A LA SEMBRA que el dia 30 del corrent, començarà el repartiment de les patates amb la proporció que els corresponsen, mitjançant la presentació forçosa de la llibreta de Descanvi a les Oficines de la Cooperativa, Carrer de la Neu 4, pral. 2.a, on els hi serà lliurat el tiquet corresponent per a recollir les patates a la tenda CENTRAL de la Plaça del General Marvà (Jardins de la Infància).

Girona, 29 Desembre del 1938.

LA JUNTA

DELEGACIO DE TREBALL DE GIRONA

Es posa en coneixement dels ciutadans que tinguin tiquets lliurats per aquesta Delegació per a fer-se fotografiar pel Certificat de Treball, que tenen de plac fins el dia 10 del proper mes de gener de 1939 per a presentar-se a la fotografia corresponent per a fotografiar-se i s'els adverteix que passat dit plac quedará caducat el tiquet de que son possessors.

Girona, 31 desembre del 1938.

— PADRE E HIJA necesitan dos habitaciones con derecho a cecina. Dirigirse a F. Villalba. Obras Públicas.

PAL DE CORREOS DE GERONA

A V I S O

INSTRUCCIONES AL PÚBLICO PARA LA REMISIÓN DE CORRESPONDENCIA EPISCOLAR AL EXTRANJERO.

1.— Para la comunicación familiar o de índole particular con el extranjero deberán utilizarse preferentemente las tarjetas postales, las que tendrán preferencia en la Censura y por consiguiente no sufrirán ningún retraso.

2.— Cuando se usen para tales comunicaciones las cartas, éstas no deberán ser en su extensión, superiores a un pliego corriente, ya que del contrario, podrán no solo sufrir retraso, si que también ser interceptadas por la Censura.

3.— El texto tanto de las cartas como de las tarjetas postales deberá estar escrito en lenguaje claro y de forma legible.

4.— Las cartas no podrán contener misivas dirigidas a personas distintas del destinatario o de las que habiten con este último.

5.— Se recuerda también al público que las cartas tanto ordinarias como certificadas con destino al extranjero no pueden contener billetes de Banco españoles ni extranjeros, y que la correspondencia certificada debe presentarse en las Oficinas de Correos abierta.

Girona, 6 de Diciembre 1936.

El Admón. Pral., Juan Dorca.